

2022.11.15

# ウエーブ

## 時評



# 習独裁体制の危うさ

田中 均

たなか・ひとし=69年京大法卒。外務省経済局長、  
アジア大洋州局長、外務審議官を経て（株）日本総  
研国際戦略研究所理事長。（公財）日本国際交流セ  
ンターシニア・フェロー。

5年ごとに開かれる中国共産党大会は終了したが、習近平総書記は従来の統治体制に関する考え方を大きく転換した。今回の党大会で明確になったのは、鄧小平が構築してきた基本的な枠組み—毛沢東体制の反省の上で個人崇拜を排し、7人の政治局常務委員の集団的指導体制を構築し、常務委員は68歳前に退任・総書記は2期10年とし世代交代を進める—から離脱するということである。習近平は68歳を超えて3期目に入り、4期、5期という長期の展望も開いた。

習近平は独裁的権力を固め、何をしたいのか。ここには大きな野望がある。習近平は近年、中国の特色ある社会主義といふ言葉を使い続けている。その心構えは、中国の体制は従来から比較的高めることなのだとできない事態を見越し、「共同富裕」という概念を打ち出し多額の

強首相や汪洋政治協商会議主席を退任に追い込み、将来のリーダーと囁きされた胡春華副首相を政治局からも排除し、共青団出身の有力幹部を一掃した。共青団の大長老である胡錦涛前総書記の閉会式からの退場劇は体調悪化による自発的な退場というより、習近平の力を象徴する強制的な退場ではなかつたか。

主義体制に劣るものではないということなのだろう。近年、米国国内の民主主義のぼくろび、すさまじい分断、欧洲のいくつかの国の老である胡錦涛前総書記の閉会式が日立につれ、「中国の特色ある社会主義」は体制としても優れた時代から土地バブル、労賃の高騰、労働力不足など所与であった時代から土地バブル、労賃の高騰、労働力不足など資本主義経済固有の課題あるいはゼロ・コロナ政策により成長力の低下が余儀なくされている局面で生きるのか。アリババやテンセントと言ったグローバルな市場を活用してきた巨大企業をコントロールできることになる。少なくとも民主主義体制にあっては国内の分断がいかに激しくとも権力の交代は法の手続きにより国民が選択する。共産主義体制との優劣はそこで決まる。

寄付を求める」とことにより共産党の傘下に置くことに成功しているようを見えるが、これが長続きする試みなのか。今後、「経済安全保障」の下、半導体などハイテク貿易投資画面において西側からの技術移転の制限が想定されるが、どう克服しようというのか。

「中国の特色ある社会主義」が成功するかどうかは、今後の課題だ。中国経済が低迷していくなら、共産党統治は正統性を失い、強権により国民の不満を押さえつけることにも限界が来る。自由民主主義経済と共産主義の矛盾が露呈していくことだ。そうなれば中国国内は不安定となり内に包み隠されてきた権力闘争が火を噴くことになる。少なくとも民主主義体制にあっては国内の分断がいかに激しくとも権力の交代は法の手続きにより国民が選択する。共産主義体制との優劣はそこで決まる。